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Лесами прирастем 
На Среднем Урале их будут восстанавливать после пожаров с запасом
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Михаил БАТУРИН

Только в 2023 году на Среднем 
Урале на пострадавшие 
от возгораний лесные 
массивы придется почти 
четверть общего объема 
восстановительных работ 
в рамках нацпроекта 
«Экология». Вчера в связи 
с пожарами последних 
месяцев областной министр 
природных ресурсов и 
экологии Денис МАМОНТОВ 
предложил увеличить объемы 
посадок новых деревьев. 
В региональных питомниках 
достаточно саженцев, 
чтобы не только возместить 
погибшие от пожаров зеленые 
насаждения, но и увеличить 
их площади.

Более 30 тысяч гектаров 
свердловских лесов в этом году 
будет восстановлено в рамках 
национального проекта «Эко-
логия». Из них почти семь тысяч 
гектаров займут сеянцы сосен и 
елей – их высадят в том числе и 
на местах, где ранее деревья пол-
ностью погибли. Лесовосста-
новление на таких участках на-
чинается минимум через год по-
сле пожаров – площади перед 
высадкой саженцев необходимо 
обследовать и подготовить.

В середине апреля по распо-
ряжению губернатора Сверд-
ловской области Евгения Куйва-
шева к плановому восстановле-
нию лесов приступили сотруд-
ники лесного хозяйства, кото-
рые занимаются охраной, за-

69 свердловских 
муниципалитетов

получат ускоренное 
комплексное 
социально-
экономическое развитие

Соответствующее постановление 
приняло областное правительство. 

В них создадут спортплощадки, 
культурные и образовательные 
центры, также появится возможность  
привлечения инвестиций в развитие 
сельских территорий и создания 
благоприятной среды для  малого 
и среднего бизнеса. 

50,6 миллиона 
рублей 

выделено 
из областного бюджета 
на реконструкцию 
«Прудика» в Кировграде

Пространство вокруг небольшого 
прудика, окруженного 
сосновой рощей, в Кировграде 
комплексно благоустроили 
в рамках регионального проекта 
«Формирование комфортной 
городской среды» нацпроекта 
«Жилье и городская среда». 
Торжественное открытие 
общественной территории 
прошло 14 июля. Общая 
стоимость реконструкции 
составила более 100 миллионов 
рублей.

#ПОЖАРНЫЙ_РЕЖИМ

Потушено 20 пожаров на площади 

Действуют 28 пожаров на площади

3 309 га

2 464 га

БОРЬБУ 

С ОГНЕМ 

ВЕДУТ

Вертолеты Ми-8 

Самолет-амфибия

Бе-200 

800 человек

192 единицы

наземной 

техники

щитой и воспроизводством лес-
ных массивов. Сегодня, в соот-
ветствии с федеральным поста-
новлением, на один гектар вы-
рубленных деревьев проводит-
ся восстановление одного гек-
тара. Этим занимаются прежде 
всего арендаторы. Также рабо-
той на площадях, пострадав-
ших от лесных пожаров, зай-
мутся специалисты Уральской 
авиалесо охраны и лесничеств. 

Министр природных ресур-
сов и экологии региона Денис 
Мамонтов считает, что объемы 
посадок новых деревьев после 
возгораний нужно увеличить. 
Возможности для этого в Сверд-
ловской области есть.

– Я считаю, что лесовосста-
новлением нужно заниматься 
опережающими темпами. На-
ши питомники удовлетворя-
ют потребности в саженцах не 

только Свердловской области, 
но и дают возможности для ле-
сопосадок другим субъектам, та-
ким как Челябинская область, 
Ханты-Мансийский автоном-
ный округ. Мы будем увеличи-
вать объемы лесовосстановле-
ния после прошедших пожаров, 
это наша прямая обязанность, – 
сказал Денис Мамонтов.

В региональных питомниках достаточно саженцев для восстановления пострадавших от возгораний лесов

Всеми силами авиации
произведено 99 вылетов, 
сброшено на огонь 426 тонн воды

Самая большая площадь пожаров в Невьянском районе – горят 1 670 га, огонь не локализован. 
В территории работают самолет Бе-200 и два вертолета Ми-8. 

Сложная ситуация в Верхней Пышме – горят 568 га, пожар не локализован. За сутки площадь 
пожаров удалось уменьшить на 1 970 га. В территории так же работал самолет Бе-200.*ДАННЫЕ НА УТРО 14 ИЮЛЯ



II
пяиница, 

15 июля / 2023

Председатель Законодательного 
Собрания Свердловской области 

Людмила 

БАБУШКИНА

Полномочный представитель 
Президента России 
в Уральском федеральном округе 

Владимир 

ЯКУШЕВ

Губернатор Свердловской области

Евгений 

КУЙВАШЕВ

ДЕНЬ МЕТАЛЛУРГА 16

июль

Уважаемые металлурги 
и ветераны отрасли!

Поздравляю вас с профессиональным праздником!
Для нашего региона это один из самых главных и 

массовых праздников. Именно металлурги и металлургия 
на протяжении веков формировали облик трудового 
Урала – края упорных, трудолюбивых, сильных духом 
людей. И сегодня металлургические предприятия 
являются основой социально-экономического развития 
Свердловской области, выпускают более 50 процентов от 
всего объема промышленной продукции региона. 

Несмотря на трудности прошлого года, вызванные 
санкционным давлением, металлургия региона показала 
стабильно высокие результаты.

На металлургических предприятиях Свердловской 
области продолжается реализация крупных 
инвестиционных проектов, внедряются новые технологии, 
расширяется спектр производимой продукции. 

Так, в минувшем году завершены инвестпроекты и 

открыты новые производства на Качканарском горно-
обогатительном комбинате, Екатеринбургском заводе 
по обработке цветных металлов и Богдановичском 
ОАО «Огнеупоры». Продолжается реализация крупных 
инвестиционных проектов на Нижнетагильском 
металлургическом комбинате, АО «Святогор», 
АО «Уралэлектромедь» и других предприятиях 
Свердловской области. 

Благодарю трудовые коллективы металлургов 
за активное участие в процессах укрепления 
импортонезависимости и обретения технологического 
суверенитета, за добросовестный труд, высокий 
профессионализм, большой вклад в социально-
экономическое развитие Свердловской области, 
повышение качества жизни уральцев. 

Желаю здоровья, счастья, процветания, новых 
успехов в работе!  

С праздником, дорогие друзья!   
С Днем металлурга!

Уважаемые металлурги и ветераны отрасли!
Поздравляю вас с профессиональным праздником!
Металлургия – это надежная, проверенная не 

одним веком основа развития Урала. С момента своего 
становления она вносит весомый вклад в обеспечение 
стабильности нашей страны и укрепляет экономику.

Новое время поставило перед металлургией новые 
вызовы. Появились задачи по наращиванию объемов 
продукции и повышению ее конкурентоспособности, 
созданию отечественных технологий и комплектующих, 
подготовке квалифицированных кадров для 
промышленности. Металлургия Уральского 

федерального округа планомерно их решает. 
Демонстрирует уверенный рост отрасли и готовность к 
достижению еще больших результатов. 

Секрет успешного преодоления сложностей – в 
людях. В специалистах, которые стоят у станков и во 
главе предприятий. Это вы находите решения для самых 
непростых задач. Воодушевляете друг друга и терпеливо 
добиваетесь целей. Именно благодаря вам отрасль идет 
вперед. 

Уважаемые друзья! Сердечно благодарю вас за труд и 
высокий профессионализм! Желаю счастья, благополучия 
и добра! 

Уважаемые руководители, работники и ветераны 
горно-металлургического комплекса Свердловской 
области!

От имени депутатов Законодательного Собрания 
и от себя лично поздравляю вас с профессиональным 
праздником!

Горно-металлургический комплекс Свердловской 
области вносит весомый вклад в промышленное развитие 
нашей страны, эффективно работает на укрепление 
обороноспособности России. Уральские металлурги 
участвуют в реализации национальных проектов, успешно 
решают вопросы импортозамещения.

Металлургическая отрасль оказывает большое 
влияние на развитие муниципалитетов Среднего Урала. 
Социальное партнерство предприятий уральской 
металлургии с местными и региональными органами 
власти помогает решать  ключевые вопросы развития 

территорий,  создавать масштабные инфраструктурные 
проекты, формировать новый облик городов, в 
которых расположены предприятия-флагманы 
металлургической отрасли. 

Большое внимание свердловские металлурги 
уделяют возрождению Уральской инженерной 
школы, формированию системы непрерывного 
профессионального образования. Важно также 
отметить системную деятельность предприятий 
горно-металлургического комплекса в сфере 
благотворительности, меценатства, развития социальных 
и культурных проектов Среднего Урала.  

Уважаемые руководители, работники и ветераны горно-
металлургического комплекса Свердловской области!

Поздравляю с Днем металлурга!
Желаю каждому из вас новых успехов в работе, 

семейного счастья и крепкого здоровья! 

РЕГИОН

Графическая история Максима Смагина КАЖДУЮ СУББОТУ

Минпросвещения России 
одобрило еще две 
заявки Свердловской 
области, направленные 
по решению губернатора 
Евгения КУЙВАШЕВА 
на финансирование 
новых кластеров в рамках 
федерального проекта 
«Профессионалитет». 
В 2024 году в регионе 
появятся образовательные 
центры по горно-
металлургической 
промышленности, 
а также по автоматике 
и машиностроению. 

На их создание на условиях 
софинансирования направят 
свыше 400 млн рублей.

Будущий кластер 
горно-металлургической 
промышленности откроется 
на базе Уральского 
государственного колледжа 
имени И. И. Ползунова. 
Индустриальными партнерами 
выступят УГМК и Кировградский 
завод твердых сплавов. 

В Екатеринбургском 
промышленно-технологическом 
техникуме имени В.М. Курочкина 
создается учебно-
производственная база кластера 
автоматики и машиностроения. 
Выпускники будут проходить 
практику и трудоустраиваться 
на УЗТМ, Уралвагонзавод 
и «Невьянский цементник». 

В Свердловской 
области появятся 
еще два кластера 
по федеральному 
проекту 
«Профессионалитет» 
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ИСТОРИИ С ГЕОГРАФИЕЙ
Горнозаводская цивилизация

Династия Романовых 

Екатеринбург

«Фактически мы сделали экспозицию об участии 
Романовых в создании Горнозаводской цивилизации»
Вчера в рамках фестиваля «Царские дни» в Екатеринбурге представили большой проект «Дом Романовых и Урал»

Наталья ШАДРИНА 

Это новая постоянная 
экспозиция в выставочном 
центре «Дом Поклевских-
Козелл» (ул. Малышева, 46). 
Первые зрители увидели 
пять залов, окрашенных 
в цвета романовского герба, 
в каждом из которых раскрыта 
история царской семьи и их 
влияние на наш регион. Об 
одной из ключевых выставок, 
подготовленных к 300-летию 
столицы Урала, мы поговорили 
с директором Свердловского 
областного краеведческого 
музея Александром 
ЕМЕЛЬЯНОВЫМ. 

– Александр Вячеславович, 
мы уже оценили масштаб вы-
ставки, понимаем, что подгото-
вить столь объемную экспози-
цию было непросто. Сколько 
шла работа над проектом?

– Мы начали готовить его год 
назад – по окончании Царских 
дней-2022. К концу прошлого го-
да завершили научную концеп-
цию, параллельно занимались 
переносом части экспозиции 
из корпуса музея на Ленина, 69, 
где на пятом этаже располагал-
ся Зал памяти Романовых. И с на-
чала 2023 года начали размещать 
предметы уже здесь, в музейных 
залах Дома Поклевских-Козелл. 
Фактически мы создали новую 
экспозицию, посвященную уча-
стию Романовых в создании Гор-
нозаводской цивилизации, со-
бытиям XIX – начала XX века и 
трагической истории, связанной 
с гибелью царской семьи. 

– Знаем, что в создании про-
екта приняли участие и ваши 
партнеры – музеи, архивы.

– Что касается представлен-
ных экспонатов, то практически 
все они из фондов Свердловско-

го областного краеведческого му-
зея.  Большое количество мате-
риалов предоставили федераль-
ные музеи – это портреты, фото-
графии, документы. Отдельное 
спасибо Госархиву Свердловской 
области, они тоже предложили 
много материалов. Я бы сказал, 
что так или иначе в создании экс-
позиции поучаствовали все дру-
зья музея. И получился действи-
тельно комплексный проект, ко-
торый объединил специалистов 
в этой теме. Например, практи-
чески целую библиотеку пере-
дал музею Александр Авдонин,
один из первооткрывателей ме-
ста сокрытия останков царской 
семьи. Оформление экспозиции 
– это заслуга Уральского институ-
та музейных проектов. Они рабо-
тали над визуализацией концеп-
ции выставки. В итоге получил-
ся большой, всеохватный проект. 
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Эльмира 
ТУКАНОВА,
директор 
департамента 
по развитию 
туризма и индустрии 
гостеприимства 
Свердловской области

«Императорский маршрут», который проходит 
по Свердловской области, получил статус национального. 
Защита состоялась в Министерстве экономического 
развития Российской Федерации. Теперь у нашего 
региона два нацмаршрута: первым этот статус в июне 
2022 года получил «Демидовский маршрут»

Евгений 
КУЙВАШЕВ,
губернатор 
Свердловской области 

ИСТОРИИ С ГЕОГРАФИЕЙ

Свердловской области 

Судьба Свердловской области тесно связана 
с династией Романовых. В этом году мы отмечаем 
трехсотлетие Екатеринбурга, названного в честь 
императрицы Екатерины I – супруги великого 
самодержца. По указам первого российского 
императора строились чугуноплавильные 
и железоделательные заводы, давшие жизнь 
Екатеринбургу, Нижнему Тагилу, Каменску-Уральскому, 
Невьянску, Полевскому и многим другим городам. 
По сути, именно Петр I заложил основу для становления 
горнозаводской цивилизации Урала. ...предопределил 
индустриальный характер развития нашего края, роль 
региона в экономике страны на столетия вперед 

На открытии выставки «Дом Романовых и Урал» губернатор Евгений 
Куйвашев, министр культуры Свердловской области Светлана Учайкина, 
председатель наблюдательного совета Фонда содействия возрождению 
традиций милосердия и благотворительности «Елисаветинско-Сергиевское 
просветительское общество» Анна Громова и митрополит Екатеринбургский 
и Верхотурский Евгений Окончание на стр. IV 
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Уральские туареги
В Екатеринбурге открылась выставка «Хранитель времени» 

Наталья ШАДРИНА 

В Музее истории камнерезного 
и ювелирного искусства 
(пр. Ленина, 37) представили 
экспозицию «Хранитель 
времени», приуроченную 
к 30-летию уральского 
ювелирного бренда – 
«MOISEIKIN». Впервые 
ювелирный дом столь 
широко представляет 
свои работы – на выставке 
более 100 произведений: 
от флоральных миниатюр 
и украшений до шкатулок 
и камнерезных композиций 
из уральских самоцветов. 
Экспозицию можно посетить 
по Пушкинской карте. 

История знаменитой сегод-
ня фирмы начиналась с неболь-
шой мастерской по  изготовле-
нию ювелирных изделий на за-
каз, основателем которой явля-
ется Виктор Моисейкин. Как он 
сам вспоминает, в юности ему 
очень хотелось заниматься лю-
бимым делом, а в 1990-е оказа-
лось не  так сложно начинать, 
поскольку особо не было конку-
ренции. 

– Всегда восхищают люди, 
которые имеют креативный 

взгляд, смелость, профессиона-
лизм и любовь к делу. Все эти 
качества присущи представите-
лям уральского ювелирного до-
ма, – говорит заместитель ми-
нистра культуры региона Ро-
ман Дорохин. – Эти мастера – 
не только хранители времени, 
но еще и хранители самых луч-
ших традиций уральского юве-
лирного и камнерезного искус-
ства. 

Гости выставки в словосо-
четании «хранитель времени» 
действительно увидели мета-
фору о ювелирах и камнере-
зах. Практически же вдохнове-
нием для названия и темати-
ки всей экспозиции послужи-
ла скульп тура «Хранитель вре-
мени» – туарег, представитель 
народа группы берберов. Он 
изображен в характерном оде-
янии, на мраморном круглом 
постаменте, внутри которого, 
как оказывается, находятся ча-
сами (на фото). По сути, туарег 
– и есть страж времени, его хра-
нитель. 

На выставке можно увидеть 
несколько букетов в традици-
онной технике. Это изделия из 
драгоценных камней, некото-
рые созданы как раз около 30 
лет назад. Сейчас мастера фир-

мы так уже не работают, это в 
полной мере музейные экспо-
наты. 

– Мы специально располо-
жили в соседних витринах тра-
диционные флоральные мини-
атюры и те, что делаем сейчас. В 
первом случае – это устойчивые 
букеты, а те, что создаются сегод-
ня, – воздушные, – говорит Вик-
тор Моисейкин. 

Необычайная легкость, даже 
хрупкость, достигается специ-
альной техникой, запатенто-
ванной фирмой. Называет-
ся она  «русская закрепка», или 
«вальсирующий бриллиант». 
Неспециалистам разобрать-
ся в этом непросто, но мы мо-
жем оценить результат. Наибо-
лее эффектно преимущества 
техники проявлены в произве-
дении «Птица счастья». Для ее 
создания использованы амети-
сты, изумруды, родолиты, сап-
фиры разных цветов, топазы... 
Как с таким багажом, спроси-
те вы, птица взлетит? Легко! 
Столь изящно она «сконструи-
рована». 

– Идея – самое ценное сегод-
ня. Весь мир охотится за идея-
ми, – говорит Виктор Моисей-
кин. – Мастерство сейчас везде 
на очень высоком уровне, поч-

ти во всех странах. Недав-
но я побывал в Узбекиста-
не, посетил их крупный юве-
лирный завод. Там самые луч-
шие ювелиры… из Таиланда. 
Они считаются очень высоко-
квалифицированными, пото-
му что в Таиланде эти масте-
ра работают практически на 
все западные бренды. И за по-
следние 15 лет их научили то-
му, что даже мы не умеем. А вот 
идей не хватает, вот где мы мо-
жем выиграть конкурентную 
борьбу. 

Надо ли говорить, что эти 
очень красивые вещи востре-
бованы у ценителей ювелир-
ного и камнерезного искус-
ства. Произведения ураль-
ских мастеров есть в кол-
лекции актрисы Катрин 
Денёв, экс-канцлера Герма-
нии Ангелы Меркель, моде-
льера Пако Рабана и других. 
Виктор Моисейкин, кажется, 
не очень любит рассказывать о 
таких историях, но несколько 
примеров все-таки приводит. 

– Очень любила камнерез-
ные работы Елена Образцова, у 
нее была целая коллекция. Од-
нажды Елена Васильевна при-
обрела нашу мышку из яшмы. 
Она была любопытна тем, что 

создавалась из двуцветного кам-
ня – получилось, что серая мыш-
ка будто бы сидит на красном 
канатике, – вспоминает Виктор 
Моисейкин. 

 Начало на стр. III

– На выставке «Дом Романо-
вых и Урал» много интерактив-
ного материала. Кажется, в ва-
шем музее еще никогда не было 
столько мультимедиа...

– Пожалуй, да. Но если мы 
рассчитываем на широкое вни-
мание публики, в том числе (а 
может, и в первую очередь) юно-
го посетителя – без этого уже 
просто невозможно, поскольку 
ребята привыкли к яркой,  эф-
фектной подаче. Нам было важ-
но,  чтобы на выставке можно 
было увидеть не только плос-
костные материалы, но и по-
грузиться вглубь, увидеть гене-
алогическое древо Романовых, 
историю  путешествий, визитов 
представителей рода по Уралу. 
Вот поэтому на интерактивную 
составляющую тоже был сделан 
акцент. И в большинстве залов 
есть  виртуальные дополнения 
к основному предметному ряду. 

– Эта экспозиция – постоян-
ная, но будет ли что-то менять-
ся, трансформироваться после 
Царских дней и дальше? 

– В обозримой перспективе 
выставка будет выглядеть имен-
но так. Но при этом все прекрас-
но понимают, что тема бесконеч-
на. Продолжают появляться но-
вые материалы, новые находки, 
исследования, поступления от 
коллекционеров. Все это мы тоже 
имеем в виду, и я полагаю, что экс-
позиция будет развиваться, по-

полняться. Более того, когда пой-
дет большой поток гостей, навер-
няка появятся какие-то дополне-
ния, может быть, даже подарки 
(улыбается). Все будем учитывать 
и совершенствовать выставку. 

– Вы уже сказали о теме экс-
позиции, она, естественно,  не-
простая. Последний, пятый, зал 
посвящен поиску останков цар-
ской семьи.

– Вы правы, тема очень дели-
катная, тонкая. И с исторической 
точки зрения, и с точки зрения 
того, что семья Романовых про-
славлена как великомученики. 
Было очень важно соблюсти ба-
ланс – с одной стороны, светской 
подачи, с другой, позаботиться 
о  чувствах верующих. Экспози-

ция предназначена  для разных 
аудиторий, для разных катего-
рий гостей. И для всех мы поста-
рались найти адекватные слова 
и выразительные средства. 

– Мы побывали в музее на-
кануне открытия экспозиции 
и видели, как по лестнице  за-
носили бронзовую скульптур-
ную композицию «Ипатьев-
ская ночь». Для рабочих это 
точно было непросто. Правиль-
но ли помним, что скульптура 
тоже раньше хранилась на Ле-
нина, 69? 

– Да, она располагалась на 
пятом этаже, в  зале Романовых. 
Это подарок музею нашего име-
нитого скульптора Зураба Цере-
тели. И пожалуй, это единствен-

ное столь крупное произведе-
ние Зураба Константиновича в 
нашей области. По оценкам ра-
бочих, весит она не менее 600 кг, 
поднимали ее шесть человек, на 
ремнях, поскольку никакие тех-
нические средства здесь не при-
менить.  Да, скульптуру можно 
было увидеть в зале Романовых, 
но раз это был пятый этаж,  не 
всегда гости до нее доходили. А 
сейчас композиция практиче-
ски встречает гостей музея и яв-
ляется камертоном для новой 
выставки. Думаю, что она укра-
сила и в целом выставочный 
центр «Дом Поклевских-Ко-
зелл», и экспозицию «Дом Рома-
новых и Урал» в частности.

«Фактически мы сделали экспозицию об участии 
Романовых в создании Горнозаводской цивилизации»

ФАКТЫ С ВЫСТАВКИ 

Особо на выставке отмечены 
великий князь Михаил Николаевич
и его сын Николай Михайлович, 
которые являлись почетными 
покровителями Уральского общества 
любителей естествознания, и их 
визит в Екатеринбург в 1887 году. 
Кстати, в Золотом зале экспозиции 
на стене можно увидеть эскиз 
шикарного здания музея, где 
должно было обосноваться УОЛЕ 
(на месте гостиницы «Большой 
Урал»). Увы, этот план так и остался 
нереализованным. 

 На экспозиции в Золотом зале 
находится книга Василия Татищева 
об искусстве строительства крепости. 
Фактически по этой «шпаргалке» 
Татищев строил Екатеринбург. Позже 
он оставил книгу в библиотеке 
Екатеринбурга, и она сохранилась 
до  наших дней.

Единственным представителем 
рода Романовых, посетившим 
Екатеринбург в статусе императора, 
был Александр I. В его правление 
были приняты важные для региона 
законы – в частности, разрешение 
на добычу золота частными лицами. 

Как известно, от дома Ипатьева, 
где была расстреляна царская 
семья, остались лишь фрагменты. 
На выставке в Красном зале 
можно увидеть самые крупные 
сохранившиеся предметы – 
это камин и решетка ворот.

Масштабный выставочный проект «Дом Романовых. Урал» создавался при поддержке министерства культуры 
Свердловской области
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Юбилейный курс 
«Главного проспекта» 
Пять проектов нового сезона к 300-летию Екатеринбурга 

Наталья ШАДРИНА 

В Международном центре 
искусств «Главный проспект» 
начали новый сезон сразу 
несколькими яркими 
проектами. В том числе 
и открытием музея скульптора 
Андрея АНТОНОВА. 

Утренний кофе – 
только со сгущенкой 

Андрей Антонов – автор поч-
ти 500 станковых и монумен-
тальных работ в России и за ру-
бежом. Даже если кто-то вдруг 
не знает этого имени, точно ви-
дел рельефы Екатеринбургско-
го цирка, композицию «Муза» на 
здании Дома кино, памятник Ма-
мину-Сибиряку, скульптуру «Го-
рожане. Разговор» – изображение 
трех свердловских художников:
Виталия Воловича, Миши Бру-
силовского, Германа Метелёва. 
Коллег и друзей Андрея Антоно-
ва. Никого из них уже нет в жи-
вых. 10 июля исполнилось 12 лет 
как не стало самого Андрея Анто-
нова, а 11 июля открылся посвя-
щенный мастеру музей. 

Это не просто музей, это вос-
созданная мастерская скульпто-
ра, над оформлением и наполне-
нием которой работали родные 
Андрея Антонова – его вдова Та-
тьяна Колпакова и ее сын Илья 
Сологуб. 

– Мы очень благодарны «Глав-
ному проспекту» за предложе-
ние. Буквально за один только 
март здесь переделали простран-
ство по нашему плану, а уже 
2 апреля мы принесли сюда пер-
вые предметы, – говорит Татьяна 
Колпакова. – Я считаю, что био-
графия человека – это история и 
города, и страны. И для нас осо-
бенно важно, что мастерская от-
крылась к 300-летию Екатерин-
бурга. 

Расположение музея (ул. Ле-
нина, 8) оказалось очень симво-
личным. Андрей Антонов в этом 
районе родился и жил до 12 лет. 

В  9 лет, кстати, сам записался в 
изостудию, хотя мама отправи-
ла его в авиамодельный кружок... 
А вот знаменитая мастерская на-
ходилась по адресу ул. Сони Мо-
розовой, 161 – во дворах Бажо-
ва и Энгельса. В распоряжении 
скульп тора было два этажа – на 
первом, как и принято у худож-
ников, рабочее пространство, на 
втором Андрей Антонов прини-
мал многочисленных гостей. Лю-
бопытно, что у художников здесь 
даже появился своеобразный ри-
туал – «утренний кофе». На от-
крытии музея присутствуют те, 
кто хорошо помнит традицию, 
они добавляют «непременно со 
сгущенкой!». Татьяна Колпакова 
удивляется: «А что, вы правда пи-
ли кофе со сгущенкой?! Что ж, в 
процессе создания музея узнала 
об Антонове больше, чем прожив 
с ним 20 с лишним лет».

Таких историй в этот вечер 
было много, часть из них принад-
лежит архитектору Борису Деми-
дову, с которым скульптор дру-
жил действительно всю жизнь – 
вместе они ходили в детский сад. 
Он же принес один из первых по-
дарков музею – фотографию, на 
которой Андрей Антонов и Гер-
ман Метелёв трудятся над релье-
фом к цирку. 

– Это 1979 год, – рассказыва-
ет Борис Демидов. – Знаете, что 
эти двое делали? Гипсовали цве-
ты, крапиву. Да-да, если внима-
тельно рассматривать рельефы, 
можно увидеть артистов, кото-
рые жонглируют букетами. Это 
как раз оно. 

«У Антонова все время 
ломались часы» 

Музей-мастерская Андрея Ан-
тонова – это три светлых зала. В 
первом показан процесс рожде-
ния скульптуры, выходящей из-
под резца мастера. Вокруг – ори-
гинальная мебель, на верстаках, 
столиках и полках стоят пласти-
линовые модели, бронзовые за-
готовки, гипсовые отливки и уже 

готовые произведения. Воссоз-
даны в музее даже антресоли, на 
стенах висят те же самые рабо-
ты, что и в мастерской, плюс от-
сылы к главным произведениям 
скульп тора, а также знаменитые 
коллажи – Антонов «вписывал» 
свои скульптуры в городское про-
странство: это была его мечта. 

Соседний зал оформлен так, 
как выглядел второй этаж ма-
стерской. Это уже очень личная 
территория – с фотографиями, 
книжными полками, шкафом с 
красками, кистями, фотоаппара-
тами, трубками, подарками кол-
лег и друзей, часами.

– У Антонова все время лома-
лись часы. Он их периодически 
покупал, в итоге у нас дома сто-
яла целая банка с часами, – вспо-
минает вдова скульптора. – Я ду-
маю, это оттого, что он очень 
плотно жил. Много работал – 
в 8 утра приходил в мастерскую, 
в  8 вечера уходил. Кажется, часы 
не выдерживали. 

Осматривая экспозицию не-
спешно, вам в какой-то момент 
точно захочется присесть на кра-
сивую, пусть и немного потре-
панную временем скамейку. 

– На этой скамейке сидели – 
все, – улыбается Татьяна. – Только 
напротив еще был стол, уставлен-
ный сами понимаете чем. Здесь 
всегда собирались друзья Анто-
нова. И скамейка тоже с истори-
ей – ее в свое время принесли из 
мастерской Юры Истратова (ху-
дожник-постановщик Свердлов-
ской киностудии). Эта лавка сни-
малась в «Демидовых», «Прива-
ловских миллионах»... 

Некоторые посетители спра-
шивают, до какого числа выстав-
ка будет работать. Важно, что 
музей Антонова обосновался в 
«Главном проспекте» надолго, 
это постоянная экспозиция, ко-
торая обязательно должна поя-
виться в маршруте тех, кто хочет 
ближе познакомиться с ураль-
ским искусством. 

«Экслибрис – Россия – Екатеринбург – 2023»

На конкурс «Экслибрис – 
Россия – Екатеринбург – 2023» 
принимались работы, посвященные 
300-летию столицы Урала 
и произведения на свободную тему. 
В этом году в событии приняли 
участие 164 художника из 14 стран 
и 23 российских регионов, 
их оценивало жюри во главе 
с исполнительным секретарем 
Международной федерации обществ 
экслибристов Уильямом Батлером. 
Всего на экспозиции можно увидеть 
более 300 работ. 

– «Главный проспект» стал местом 
притяжения для всех, кто любит 
искусство, для профессионалов, для экспертов в сфере культуры, – подчеркнула, 
обращаясь к участникам церемонии открытия нового сезона, председатель 
Законодательного Собрания Свердловской области Людмила Бабушкина. – 
Мероприятия, которые проходят здесь, работают на позиционирование 
Екатеринбурга, нашего региона как одного из промышленных, научных, 
культурных, образовательных, транспортно-логистических, туристических 
центров России. У гостей, которые приедут на празднование 300-летия 
Екатеринбурга, будет уникальная возможность насладиться выставками, 
открывшимися сейчас. 

«Лето»

Еще одна новая выставка носит название «Лето», это работы 
художественного объединения «Безнадежные живописцы», ставшего 
в Петербурге практически легендарным. Сейчас оно включает в себя порядка 
30 художников. Авторы объединены любовью к Ленинградской живописной 
традиции послевоенных неофициальных художественных направлений, 
основанной на внимании к цветовым соотношениям и искренности. Всего на этой 
экспозиции представлено более 200 живописных и графических произведений. 

«Шедевры мировой живописи»

На выставке «Шедевры мировой живописи» зрители познакомятся 
с факсимильными копиями знаменитых полотен. Коллекция собиралась 
Валерием Карповым всю жизнь. Исходные материалы были представлены 
известнейшими мировыми музеями Нью-Йорка, Милана, Парижа и Санкт-
Петербурга. В экспозиции – факсимиле работ Рафаэля, Микеланджело, 
Боттичелли, да Винчи, Босха, Брейгеля и других великих мастеров.

«Екатеринбург. 1723»

На открытии нового сезона «Главного проспекта» состоялась презентация 
масштабного произведения Александра Ремезова «Екатеринбург. 1723». 
Полотно создавалось к юбилею столицы Урала, на картине изображено 
строительство Екатеринбургского металлургического завода. В центре – 
Вильгельм де Геннин, рядом с ним плотинных дел мастер – Леонтий Степанович 
Злобин. На втором плане Василий Никитич Татищев, приложивший немало 
своих сил к начальной организации стройки и поиску места для будущего завода. 
Вокруг них рабочие и военные люди. 

Фрагмент картины Александра Ремезова «Екатеринбург. 1723»
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Скульптура Андрея Антонова «Горожане. Разговор» в миниатюре



КУЛЬТУРА
СУББОТА, 15 ИЮЛЯ / 2023

тематические полосы

VI

– Г-н Макетука, встреча бы-
ла с англоговорящими читате-
лями, они знают вас как автора. 
А тем, для кого вы – «новое имя», 
с какой из своих книг вы посове-
товали бы начать знакомство?

– Сложный вопрос вы зада-
ете! Но давайте попробую отве-
тить (улыбается). Вот эта кни-
га «Camdeboo stories» («Истории 
Камдебу») – мой первый сборник 
коротких рассказов. На эти stories 
меня вдохновил величайший пи-
сатель Герман Чарльз Босман. Его 
называют отцом-основополож-
ником жанра короткого расска-
за в литературе Южной Африки, 
хотя признали как писателя толь-
ко посмертно. В те годы, когда он 
творил, книгопечатная продук-
ция контролировалась британца-
ми. А они считали: только англи-
чане могут быть хорошими пи-
сателями... Герман Чарльз уехал 
преподавать в Англию, а в Лон-
доне встретился с издателем, ко-
торый бывал в Южной Африке. 
И он был знаком с работами Бос-
мана! Словом, первые книги Бос-
мана вышли не на родине, а в Ан-
глии. Там пришло признание. 

Он писал в очень интересном 
жанре: все истории – о его родном 
регионе Большой Марико, про-
винция Западный Трансвааль. 
Он писал о своем, но его истории 
определили в  чем-то мое твор-
чество. Моя малая родина – Кам-
дебу, в восточно-капской про-
винции. Отсюда родились мои 
«Camdeboo stories». 

– Похоже, с нее и стоит на-
чать литературное знакомство 
с  вами. А сколько книг уже на-
писано? В свободное от обязан-
ностей посла время...

– 12. Это с 2012 года, за десять 
лет. Последняя книга опубли-
кована месяц назад. Несколько 
книг я привез в подарок библио-
теке. В том числе одну из послед-
них – «The Presidents Patient» («Па-
циент Президента»). Это художе-
ственное произведение, но в ос-
нове – реальная история: в сен-
тябре 1966 года премьер-мини-
стра ЮАР Фервурда, считавшего-

ся «архитектором режима апар-
теида», закололи ножом прямо 
в  здании парламента. Его убил 
человек, который всего-то делал 
чай для офисов парламента. Как 
это произошло, почему человек, 
которого должны были приго-
ворить к смертной казни, не был 
даже признан преступником, а 
45 лет провел по больницам... Вот 
об этом рассказывает «Пациент 
Президента».

Еще одна из книг, кото-
рая мне дорога, – «Jim is tired of 
JoBurg» («Джим устал от Йохан-
несбурга»). В 1950-е уроженец де-
ревни бросает все и уезжает в го-
род. В этой ситуации темноко-
жие обычно работали в шахтах 
и часто – именно в районе Йо-
ханнесбурга. В Южной Африке 
существует миф: это город золо-
та. Каждый приезжающий счи-
тает, что обогатится здесь, най-
дет золото. Но вы же согласитесь: 
деревенские люди не всегда ком-
фортно чувствуют себя в горо-
дах. Моя знакомая журналист-
ка из Омска, приехав в Москву, 
по ее словам, испытала культур-
ный шок. Она была напугана ме-
гаполисом. Когда прочитала мою 
книгу, сказала: «Я понимаю, что 
пережил герой». За 20 лет жизни 

в городе у Джима никогда не бы-
ло приличного жилья, постоян-
ной работы. Все закончилось тем, 
что его посадили в тюрьму. И тог-
да он решает: «Нет, эта жизнь не 
по мне. У меня же есть дом – моя 
родина, есть кусочек земли, кото-
рый я унаследовал от отца, могу 
выращивать кукурузу...» И он уез-
жает. Он устал от Йоханнесбур-
га. Я развернул существующий 
миф, показал его изнанку.

– Как пишущий человек хо-
чу сказать: у вас классные, ин-
тригующие названия книг. И ин-
трига не на пустом месте, не ради 
эпатажа – она оправданна...

– Но как пишущий человек 
вы же знаете и другое: иногда на-
чинаешь историю – и не знаешь, 
каким будет название. С вами та-
кое случалось?

– Много раз. И это – в жур-
налистском материале. А уж на 
дистанции романа... Скажите, 
г-н Макетука, если рабочий день 
отдан дипломатической работе, 
какое время вы предпочитаете 
для писательства? Раннее утро? 
Поздний вечер? Ночь?

– Как пишущий человек вы, 
возможно, знаете: писательство 

– самое антисоциальное занятие. 
У нас дома (улыбается) есть та-
кое соглашение: большую часть 
времени я сплю один в комнате, 
которая одновременно является 
моим офисом. Могу проснуться в 
час-два ночи, когда вдруг пришла 
мысль. Нужно соскочить с посте-
ли, сделать заметки. Тут же, сразу. 
Если вы этого не сделаете, к тому 
времени, как проснетесь, вы все 
забудете. Мысль ушла... Поэтому 
в какой-то момент моя жена ска-
зала: «Иди спи в другой комнате. 
Дай мне отдохнуть спокойно...»

– Весной вы были гостем Биб-
лиотеки иностранной литерату-
ры в Москве и сказали там: «Как 
писатель очень хорошо пони-
маю: сейчас библиотеки – глав-
ные места культурной связи 
между людьми». Почему  – би-
блиотеки? Музыканты, навер-
ное, поспорили бы с вами...

– Возможно, сказался элемент 
предубеждения: я все-таки не му-
зыкант, а писатель. А мы, писате-
ли, как никто, идентифицируем 
себя с историями, которые созда-
ем. Российский социолог Влади-
мир Пропп в «Морфологии вол-
шебной сказки» утверждает: все 
истории имеют одну структу-
ру – начало, кульминация, фи-
нал. Но есть моменты, в которых 
они отличаются. И в целом соз-
дается глобальный, многоликий 
мир. Именно библиотеки «запо-
минают», хранят его. Люблю бы-
вать тут. Это соответствует моей 
дипломатической миссии – вы-
страивать отношения между на-
родами, используя литературу 
как главный инструмент. И согла-
ситесь: тот пласт культуры, кото-
рый вы можете найти в библио-
теке, все-таки шире, чем только 
музыка...

Оказывается, традиционное написание и произношение названия столицы ЮАР Йоханнесбург  – «JoBurg»,  
оно читается как «Йобург» и вполне себе созвучно с привычным для екатеринбуржцев «Ёбург»

П
АВ

ЕЛ
 В

О
РО

Ж
Ц

О
В

Урал и Китай: 
объединила музыка

В формате видеообращения 
к участникам концерта 
обратилась статс-секретарь – 
заместитель министра культуры 
РФ Надежда Преподобная. 
Сердечные приветственные 
слова, уже воочию, прозвучали 
в зале от министра культуры 
Свердловской области Светланы 
Учайкиной и и.о. ректора 
Уральской консерватории, 
профессора Валерия Шкарупы.

Не так давно 
по приглашению Министерства 
культуры РФ Светлана 
Учайкина приняла участие 
в заседании Российско-
Китайской Подкомиссии по 
сотрудничеству в области 
культуры Российско-Китайской 
Комиссии по  гуманитарному 
сотрудничеству, которое 
прошло в городе Хэйхэ 
провинции Хэйлунцзян КНР. 
Состоялось обсуждение 
обменных культурных 
проектов, направленных 
на укрепление связей между 
двумя государствами. В своем 
выступлении Светлана 
Николаевна отметила давние 
культурные связи между 
Свердловской областью и КНР.

– Представители Китайской 
Народной Республики – 
постоянные гости музыкальных 
событий на Урале, – отметила 
Светлана Учайкина. – 
Зрителям запомнились яркие 
выступления китайских 
артистов на  фестивалях 
«Безумные дни в Екатеринбурге», 
«Евразия», «Земля – наш общий 
дом», совместный концерт 
Уральского филармонического 
и Харбинского симфонического 
оркестров, запись которого 
транслировалась в социальных 
сетях г. Харбина. В марте 
2023 года в Екатеринбурге 
на базе Уральской 
консерватории прошел 
II Международный Российско-
Китайский музыкальный 
фестиваль...

И вот еще одно российско-
китайское музыкальное 
событие. И снова – Уральская 
консерватория. Концерт, 
состоявшийся в рамках Российско-
Китайского ЭКСПО, посетили 
почетные гости – Представитель 
МИД России в Екатеринбурге 
Александр Харлов, заместитель 
министра международных 
и внешнеэкономических связей 
Свердловской области Людмила 
Берг, заместитель министра 
культуры Свердловской области 
Сергей Радченко, заместитель 
Генерального консула КНР 
в Екатеринбурге Ван Тун и другие.

 Ирина КЛЕПИКОВА

В рамках VII Российско-
Китайского ЭКСПО 
в Екатеринбурге состоялся 
концерт российских 
и китайских студентов 
и ассистентов-стажеров 
Уральской консерватории. 
Такие, образно говоря, 
билингва-концерты  
случаются уже не впервые, 
становятся традицией 
в консерватории. Всякий раз 
они приурочены к знаковому 
деловому событию 
в уральской столице.  
На сей раз это был ЭКСПО.

На полках Белинки – 
новая книга про Йобург
Посол ЮАР Мзувукиле Макетука пополнил коллекцию южноафриканской литературы 
Свердловской областной библиотеки

Ирина КЛЕПИКОВА

«Облгазета» уже сообщала 
(№151 за 13 июля), что 
на открытии в рамках 
ИННОПРОМ офиса 
почетного консула Южно-
Африканской Республики 
присутствовал Чрезвычайный 
и Полномочный Посол 
ЮАР в России и Республике 
Беларусь Мзувукиле Джефф 
МАКЕТУКА. Вечером того же 
дня он стал гостем Белинки, 
где его знают не только 
как дипломата, но – одного 
из самых известных писателей 
ЮАР. Мзувукиле Макетука 
передал в фонд Белинки свои 
новые книги, встретился 
с читателями. И – дал 
эксклюзивное интервью 
«Областной газете».

...И НА ЯЗЫКЕ АФРИКААНС

Библиотека иностранной литературы (Москва) и посольство ЮАР 
планируют подписать соглашение о сотрудничестве, которое коснется 
и сотрудничества двух стран в регионах. 

В фонде «Иностранки» – около 1050 наименований книг, изданных в ЮАР. Среди 
них больше всего англоязычных изданий (750 наименований) и на языке африкаанс 
(224 наименования). Также представлены книги и на других официальных языках 
Республики: тсвана, тсонга, сото, сесото, суто, ндебеле, коса, зулу, венда.

Коллекция южноафриканской литературы в Белинке, конечно, скромнее, 
но и она пополняется: нынешняя подборка книг Мзувукиле Макетуки, 
переданная в Зал иностранной литературы, – это уже второй дар автора 
Белинке. Первый был сделан два года назад.
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Борьба накаляется
Екатеринбургский гонщик Сергей Карякин прокомментировал 

неудачу на седьмом этапе «Шелкового пути»

Владимир ВАСИЛЬЕВ

На седьмом этапе 
международного ралли-
рейда «Шелковый путь» 
екатеринбургская команда 
«Snag Racing» заняла 
только шестое место (это 
повторение ее худшего 
результата в нынешней гонке). 
В общем зачете уральцы 
сохранили лидерство, 
но их преимущество 
перед конкурентами теперь 
совсем небольшое. Пилот 
уральского экипажа Сергей 
КАРЯКИН прокомментировал 
произошедшее специально для 
читателей «Областной газеты».

Седьмой этап марафона 
прошел по маршруту Сара-
тов – Волгоград и включал в се-
бя два спецучастка общей про-
тяженностью 430 километров. 
С точки зрения зачетной дис-
танции это – самый длинный 
этап за всю гонку.

В категории мотовезде-
ходов, где выступает «Snag 
Racing», лучшее время на эта-
пе показал Дмитрий Мордко-
вич. Но он слишком много по-
терял в начале ралли и шан-
сов выиграть весь марафон у 
него нет: отставание от лиде-
ра – час.

Поэтому основное внимание 
сейчас приковано к сражающим-
ся за общую победу Сергею Каря-
кину и Роману Русинову.  У Каря-
кина вновь барахлила техника – 
команде не удалось решить про-
блемы с вариатором и ремнем. В 
итоге екатеринбуржец показал на 
этапе только шестое время и усту-
пил Русинову, занявшему четвер-
тое место, более пяти минут.

– Машина немного покапри-
зничала, – признался после фи-
ниша Сергей Карякин «Област-
ной газете». – Пришлось четы-
ре раза остановиться, чтобы ра-
зобраться, в чем дело. Но так и 

не  разобрались. Ехали макси-
мум 115 километров в час.

В общем зачете экипаж Ка-
рякина по-прежнему первый, но 
теперь его и ближайшего пре-
следователя разделяют только 
семь с половиной минут (а еще 
два дня назад было 15). 

Восьмой (предпоследний) 
этап «Шелкового пути» – от Вол-
гограда до Липецка. Это самый 
протяженный этап нынешнего 
ралли-рейда: его длина – 773 ки-
лометра. Но спецучасток только 
один (314 км).

Сергей Карякин (№ 211) по-прежнему идет первым, но его преимущество над 
ближайшим преследователем за два последних этапа сократилось почти вдвое
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«Урал» разгромил пятикратного чемпиона Узбекистана

В соответствии со статьей 42 Закона 
Российской Федерации от 27.12.1991 
№ 2124-1 «О средствах массовой 
информации» редакция имеет право 
не отвечать на письма и не пересылать  
их в инстанции. 

За содержание и достоверность 
рекламных материалов ответственность 
несёт рекламодатель. Все товары и услуги, 
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Предыдущий международ-
ный матч прошел в столице 
Урала еще в XX веке: в 2000 го-
ду «Уралмаш» (предшественник 
«Урала») обыграл грузинскую 
«Иверию» из города Самтреди 
со счетом 2:1.

Договоренность о встречах 
«Урала» и «Нефтчи» была достиг-
нута в апреле этого года во время 

визита губернатора Свердлов-
ской области Евгения Куйвашева 
в Ферганскую область.

Соперники сыграли два мат-
ча. Первый состоялся 6 июля в 
Узбекистане. Он закончился без-
голевой ничьей. В четверг ко-
манды провели ответный пое-
динок в Екатеринбурге.

«Урал» выставил на игру 
полу дублирующий состав. В за-
пасе остались, например, основ-
ной вратарь Илья Помазун и 
главная звезда клуба Эрик Бик-
фалви. Зато вышли на поле вхо-
дящие в число лучших бомбар-
диров команды Алексей Кашта-
нов, Александр Юшин, Андрей 
Егорычев.

Матч закончился со сче-
том 3:0 в пользу «Шмелей». Го-
лы забили: в первом тайме – Ти-

мур Аюпов, во втором – Алексей 
Каштанов и дебютант «Урала» 
бразилец Гильерме Шеттине. 

Несмотря на итоговый раз-
громный счет, игра была в це-
лом равной. «Нефтчи», кото-
рый в текущем чемпионате Уз-
бекистана занимает третье ме-
сто, во втором тайме создал не-
сколько опаснейших моментов, 
но блестяще сыграл в этих эпи-
зодах голкипер екатеринбурж-
цев Алексей Мамин.

Через неделю «Урал» прове-
дет свой первый матч в чемпи-
онате России 2023-2024 годов. 
Игра пройдет в Екатеринбурге. 
Соперник – московский ЦСКА 
(действующий обладатель Куб-
ка страны, серебряный призер 
последнего чемпионата).

За всю историю команды Свердловска/Екатеринбурга и Ферганы 
встречались 8 раз (6 раз – в чемпионате СССР). Уральцы ни разу 
не проиграли: 6 побед, 2 ничьих
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Владимир ВАСИЛЬЕВ

В Екатеринбурге прошел 
первый за последние 23 года 
международный футбольный 
матч. На «Екатеринбург 
Арене» встретились ФК «Урал» 
и пятикратный чемпион 
Узбекистана – команда 
«Нефтчи» (Фергана). «Шмели» 
победили со счетом 3:0.

Ботик Петра Первого
встал под парус на Исети
Вчера, 14 июля, во время детской регаты памяти цесаревича Алексея, 
проходившей на Верх-Исетском водохранилище Екатеринбурга, подаренная 
детской флотилии «Каравелла» копия ботика «Святой Николай» прошла 
обряд освящения.

Одномачтовый деревянный парусник длиной 6,1 метра и шириной 
2,1 метра изготовлен в точном соответствии с оригиналом, который хранится 
в Центральном военно-морском музее Санкт-Петербурга. Сделали копию 
на судоверфи в Петрозаводске. Работы длились пять месяцев, а участвовали 
в них в том числе и юные воспитанники «Каравеллы»: шкурили, шпаклевали, 
красили… Финансировало изготовление судна Екатеринбургское отделение 
Императорского православного палестинского общества (ИППО).

Митрополит Екатеринбургский и Верхотурский Евгений освятил корабль 
в соответствии с традициями российского флота. И обратился к юным 
морякам с напутствием:

– Святой Николай – это победитель. И все, кто будет ходить под парусом 
этого ботика, все будут победителями. Будут побеждать свою лень, немощи, 
свои раздоры, потому что только дружная команда может управлять 
кораблем, парусом, – пожелал Владыка Евгений.

Затем экипаж, состоящий из шести лучших воспитанников «Каравеллы», 
отправился на паруснике в первое плавание.

Екатеринбуржцы и гости столицы Среднего Урала увидят ботик 
на праздничных мероприятиях, посвященных 300-летию Екатеринбурга.
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